

Presentación

Lo que distingue a las universidades es la investigación. Muy en especial en aquellas que tienen escuelas de economía, como sí lo tiene nuestra casa de estudios. Es imprescindible que para realizarla se necesitan recursos financieros importantes que ayuden a sufragar los recursos necesarios para llevar a cabo esta actividad. Y este es un punto en el cual tenemos limitaciones; sin embargo, esto no es obstáculo para que nuestros investigadores realicen esta importante labor.

Los resultados de sus investigaciones, se expresan a través de artículos que publicamos en la Revista **“PENSAMIENTO CRÍTICO”**, la cual desde hace más de seis años ha asumido el papel de promotor de estos nuevos conocimientos que ponemos a disposición de la comunidad. En este número hallaremos importantes contribuciones y comentarios al conocimiento económico, los cuales pasamos a detallar brevemente.

David Medianero nos presenta en su artículo una breve exposición de un trabajo desarrollado en el marco de las actividades del Fondo de Desarrollo de Servicios Estratégicos de INCAGRO. Ofrece una propuesta metodológica para la identificación, formulación y evaluación de proyectos de investigación estratégica agraria. No obstante, como podrá apreciar el lector, su aplicación puede hacerse extensiva a proyectos de investigación científica en otros sectores.

Por su parte, Jorge Barrera, en su artículo, nos da algunos alcances sobre investigaciones de verificación de las hipótesis de eficiencia de los mercados de capitales y las ventajas de la utilización de los modelos de redes neuronales artificiales (RNA), principalmente para la predicción de tendencias de precios.

Ysac Ospino Ebery, expone su preocupación con respecto a la demanda por educación universitaria estatal lo cual para el autor representa toda una problemática, por su crecimiento anárquico, donde miles postulan sin saber si tienen los atributos requeridos para la carrera escogida, y otro tanto que egresa de la Universidad no consigue trabajo por encontrarse el mercado saturado de profesionales de la misma especialidad, por lo que se ven obligados a ser subempleados o a emigrar fuera del país en busca de dudosos horizontes.

Nuestro profesor, Pablo Rivas Santos, nos brinda un avance de su investigación “LA INCIDENCIA DE LA EXPANSIÓN MONETARIA EN LAS TASAS DE INTERÉS Y LOS CICLOS ECONÓMICOS PERÚ 1990-2006”, la cual tiene como objetivo contribuir con un instrumental analítico que permita dar una explicación monetaria de las variaciones de la tasa de interés y los ciclos económicos en la economía peruana durante el período 1990-2006. Y en particular identificar los vacíos de las teorías monetarias clásicas y keynesiana sobre la incidencia de la expansión monetaria en las tasas de interés y los ciclos económicos para la economía peruana.

Gaby Cortes, investigadora especializada en el análisis del sector financiero, nos expone en su artículo “COMPETENCIA Y EFICIENCIA EN EL SECTOR BANCARIO” una breve descripción de cómo va la competencia en este sector y cuán eficiente es el comportamiento de los participantes.

Ridberth Ramirez, nos explica que desde que el mundo es mundo, todo ha ido evolucionando de forma cuántica (aunque aparentemente continua) y producido procesos de acumulación que han dado lugar a la más compleja realidad que hoy contemplamos, analizamos y de la que partimos con el propósito de cambiarla por otra aún mejor con nuestra creatividad.

Abraham Llanos en su artículo, como avance de una investigación en desarrollo, expone los distintos conceptos que sobre el dinero sustentan diversas escuelas del pensamiento económico y lo contrasta con el pensamiento crítico que sobre el dinero tiene la corriente marxista, concluyendo preliminarmente que se trata de un ejercicio académico formalmente coherente y blindado muchas veces con una “formalización” matemática pero que es, en esencia, una concepción ideológica defensora de los intereses del capitalismo en crisis.

Víctor Orozco, expone y desarrolla en su artículo ideas que deben considerarse en la investigación. El autor nos dice que antes de incursionar en el proceso de investigación, la metodología de investigación considera importante dilucidar ciertos aspectos de algunas materias que impregnan el desarrollo de la investigación y sus resultados. Estos tópicos son la filosofía, la epistemología, la concepción científica del mundo del investigador y su ideología.

Pedro Barrientos nos explica el mundo de los biocombustibles, dentro del cual se encuentra el etanol. Recién nos estamos dando cuenta de su importancia, pero también habrá que considerar de los efectos adversos que se pueden generar. El artículo expone la perspectiva de uno de esos biocombustibles, el etanol, el cual puede tener una importante consecuencia en la economía de algunas regiones del Perú, pero también riesgos sociales que deben ser tomados en cuenta desde un inicio.

Gilberto Cárdenas expone acerca de la “POLITICA DE REFORMAS EXTRUCTURALES Y EL PROCESO DE RGIONALIZACIÓN EN AVANZADA”. En su artículo nos explica que entre los cinco grandes temas que estudia la política económica se encuentra la Política de Reformas Estructurales. Esta política se refiere a los cambios en la organización de la economía, las instituciones relacionadas y las normas que la rigen a fin de estimular la oferta de bienes y servicios. Para tal efecto, se impulsa un proceso de regionalización que permita a los pueblos de las provincias decidir el destino de los fondos en obras que se orienten a tal fin.

Luis Mejía Marcatinco explica los métodos con los que se puede medir la verosimilitud o posibilidad de sucesos inciertos. En la actualidad, la teoría matemática de la probabilidad es la base para las aplicaciones estadísticas, tanto en investigaciones sociales como en la toma de decisión, para resolver problemas corrientes de la empresa. El autor expone que de todas las matemáticas que se estudian, ninguna es más importante que el cálculo de probabilidades y sin duda la más utilizada en el campo de la economía.

José Pinto, profesor de nuestra casa de estudios, nos explica acerca de la necesidad de usar las investigaciones de mercado para superar los problemas de falta de competitividad de las pequeñas empresas. Brevemente, cita los métodos a los cuales puede acceder el pequeño empresario y, a través de la aplicación de las mismas, disminuir su riesgo al tomar decisiones.

En su artículo, César Sanabria, explica el rol que juegan las organizaciones sociales en el financiamiento de los programas sociales, como es el caso del Programa de Comedores Populares en el Perú, donde el financiamiento recae fundamentalmente en la población (asociaciones de mujeres) que gestiona dichos comedores populares, pues sus aportes, mediante el trabajo y el “pago de bolsillo“, representan la mayor parte de recursos (cerca del 74% de recursos necesarios para que funcione el programa).

Enrique Palacios nos presenta su artículo “La producción y el comercio de los transgénicos”, en la que aborda la problemática de los transgénicos, indicando la controversia que generan su uso, sus ventajas y desventajas, así como el dominio que ejercen las empresas transnacionales, donde países como el nuestro son simples receptores.